

# CHAIR REPORTS

## RAPPORTS DES PRESIDENTS

### **African Elephant Specialist Group report**

### **Rapport du Groupe Spécialiste des Éléphants d'Afrique**

*Holly T. Dublin, Chair/Président*

IUCN/SSC African Elephant Specialist Group, PO Box 68200–00200, Nairobi, Kenya; e-mail: holly.dublin@iucn.org

This has been a very exciting period for the African Elephant Specialist Group. In November 2009 we held our first meeting of the members since 2003. With new members and new staff, it was wonderful to be together in one room and get to know each other again, as well as to share details of our work and consider our role in elephant conservation in the future. A full set of proceedings will be published in due course, but for now, suffice it to say that the five-day agenda covered a wide range of topics, including illegal killing and trade, human-elephant conflict, elephant management at all scales, management of data on elephant numbers and distribution, conservation financing, and an extremely invigorating session on climate change and payment for ecosystem services as they pertain to elephant conservation in Africa. The meeting was held in Nairobi, and the Kenya Wildlife Service treated us to a game drive in Nairobi National Park, and the IUCN Secretariat hosted a lovely reception for us at the IUCN ESARO Headquarters.

It was very important to interface with each other during this meeting because the elephant world faces yet another potentially divisive year in 2010 with the upcoming CITES CoP15 in March 2010. With three elephant proposals on the agenda, there will again be a large focus on elephants during the CITES CoP in Doha. While the two down-listing proposals from Zambia and

Cela a été une période très passionnante pour le GSEAf. En novembre 2009 nous avons tenu notre première réunion des membres depuis 2003. En présence des nouveaux membres et un nouveau personnel, c'était merveilleux d'être ensemble dans une salle et de se connaître de nouveau, ainsi que de partager les détails de notre travail et examiner notre rôle dans la conservation de l'éléphant dans le futur. Un ensemble complet des débats sera publié en temps voulu, mais pour le moment, il suffit de dire que le programme de cinq jours a couvert une grande gamme de sujets, y compris l'abattage et le commerce illégaux, le conflit homme-éléphant, la gestion de l'éléphant à tous les niveaux, la gestion des données sur le nombre et la distribution des éléphants, le financement de la conservation et une session extrêmement stimulante sur le changement climatique et le paiement pour les services de l'écosystème tant qu'ils se rapportent à la conservation de l'éléphant en Afrique. La réunion s'est tenue à Nairobi, et le Service de la Faune du Kenya nous a invités à faire une promenade dans le Parc du National de Nairobi, et le Secrétariat de l'UICN a organisé une belle réception pour nous au siège du bureau régional de l'Afrique de l'Est et Australe.

C'était très important de se connecter pendant cette réunion parce qu'en 2010 le monde de l'éléphant fait encore face à une autre année qui pourrait faire surgir des divisions lors de la prochaine CoP15 de la CITES en mars 2010. Avec trois propositions relatives à l'éléphant sur l'ordre du jour, les éléphants vont encore susciter un grand intérêt pendant la COP à Doha. Alors que les deux propositions de déclassement de la Zambie et de la

Tanzania will be analysed by the Panel of Experts, as mandated by the Parties, IUCN has prepared its own analysis of the third proposal (from Kenya, Ghana, Liberia, Mali, Sierra Leone, Togo, Republic of Congo and Rwanda).

Formal and informal discussions at the AfESG meeting highlighted current concerns about the observed increase in poaching in a number of Range States in 2009. Members exchanged observations from their personal experience on the ground in an effort to better understand the current dynamics. The apparent growth in demand for ivory in China and the expansion of syndicated-type illicit trade in this and other wildlife products is creating notable cause for concern. There must be greater vigilance and new ways must be found to support the Range States to enhance their law enforcement efforts at the site level as well as their ability to control illegal trade. The escalating decline in funds for the conservation of biodiversity across the world is also being felt by those working to conserve Africa's elephants and making these tasks all the more difficult.

It saddens me that rather than a spirit of pulling together to take on the growing challenge before us, a divisive tone has yet again crept into the dialogue among the many people who share the common goal of conserving Africa's elephants. I am convinced that if we turn our backs on the old adage 'united we stand, divided we fall' it will come back to haunt us. We must work harder to find the mutually agreeable solutions, which currently elude us. Many solutions have been tried and just as many have failed. We must face the reality that no one has found a 'universal formula' that can work at all times and in all places. There is no indisputable 'right' or 'wrong'. So surely conserving Africa's elephants will not be served by another heated battle in the CITES arena as the species faces the ever-more-intractable challenges which are now playing out across the continent.

Although it is not possible for the AfESG to single-handedly deliver a way forward, it remains my fervent hope that in the 'heat of battle' our members can, as they always have, work together as a synergistic force to help secure a future for the African elephant across its range.

Tanzanie seront analysées par un panel d'experts mandaté par les Parties, l'UICN a préparé sa propre analyse de la troisième proposition (du Kenya, du Ghana, du Libéria, du Mali, de la Sierra Leone, du Togo, de la République du Congo et du Rwanda).

Les discussions officielles et non officielles lors de la réunion du GSEAF ont mis en exergue les préoccupations concernant l'augmentation observée du braconnage dans plusieurs états de l'aire de distribution en 2009. Les membres ont échangé des observations d'après leur expérience personnelle sur le terrain dans un effort de mieux comprendre la dynamique actuelle. L'augmentation apparente de la demande pour l'ivoire en Chine et l'expansion du commerce illicite syndiqué en ivoire et d'autres produits de la faune constituent un sujet d'inquiétude. Il faut une plus grande vigilance et on doit trouver de nouveaux moyens pour soutenir les états de l'aire de distribution pour qu'ils améliorent leurs efforts de mise en vigueur de la loi au niveau du site ainsi que leur capacité de contrôler le commerce illégal. La diminution des fonds pour la conservation de la biodiversité dans le monde se fait aussi sentir par ceux qui travaillent pour conserver les éléphants d'Afrique ce qui rend ces tâches encore plus difficiles.

Cela me donne de la peine qu'au lieu de joindre nos efforts pour s'attaquer au défi croissant qui est devant nous, un ton de division s'est encore glissé dans le dialogue parmi les nombreux gens qui partagent le but commun de conserver les éléphants d'Afrique. Je suis convaincue que si nous tournons le dos au vieil adage « l'union fait la force » cela reviendra nous hanter. Nous devons travailler plus dur pour trouver des solutions mutuellement acceptables ce qui nous échappe à présent. On a essayé beaucoup de solutions qui ont échoué. Nous devons faire face à la réalité que personne n'a trouvé « une formule universelle » qui peut marcher à tout moment et en tout lieu. Il n'y a aucune solution « correcte » ou « fausse » incontestable. La conservation des éléphants d'Afrique ne sera sûrement pas servie par une autre bataille animée dans l'arène de la CITES alors que l'espèce fait face aux défis encore plus insolubles qui se jouent maintenant à travers le continent.

Bien que ce ne soit pas possible que le GSEAF délivre lui seul la voie à suivre, c'est mon espoir fervent que dans la « chaleur de la bataille » nos membres peuvent, comme ils le font toujours, travailler ensemble comme une force synergétique pour aider à trouver un avenir pour l'éléphant d'Afrique à travers son habitat.

## **Pachyderm**

This is the 46th issue of *Pachyderm*, and we are very pleased that we have managed to find funding to complete this issue. The Editorial Board has spent a lot of time and energy over the past year examining the options available to us to allow *Pachyderm* to survive, and while we do not yet have a clear way forward, we will be making some adjustments to reduce current costs. One clear conclusion is that hard copies of the journal are simply not cost-effective for the size and readership of the journal and we will increasingly rely on delivering our content online—a trend that is rapidly taking place for most print media. As a start, we have made each article available for individual (and therefore much smaller) download from <http://pachydermjournal.org> in an attempt to reduce the burden on scant or overstretched bandwidth. We are keenly aware that for many readers of *Pachyderm*, particularly those in Africa, access to adequate Internet connectivity remains a challenge. For at least this issue we will do our best to deliver hard copies to those without access but there are no guarantees in future and we can only hope that connectivity will, indeed, rapidly improve across the continent.

We are also happy to welcome two new members to the Editorial Board—Kees Rookmaker and Debbie Gibson—who will act as section editors for rhinos and elephants, respectively. The delivery of their knowledge to this task will stand *Pachyderm* in good stead as we strive to continue improving the content of the journal.

## **The African and Asian Elephant Database**

Work on the new African and Asian Elephant Database (AAED) is progressing extremely well. Following the development of a detailed functional specification for the new database, we selected a software developer to turn our vision into a reality. The developer had very productive meetings with members of the AfESG Data Review Working Group and Simon Hedges, Co-Chair of the Asian Elephant Specialist Group in November and a beta version of the database will soon be ready for testing, with the official launch anticipated by mid-2010. The new server-based database will have a web interface for users to submit, request, and view data. While there

## **Le Pachyderme**

C'est la 46<sup>ème</sup> publication de *Pachyderme*, et nous sommes très contents d'avoir réussi à trouver le financement pour compléter cette publication. L'année passée, le comité de rédaction a passé beaucoup de temps et d'énergie à examiner les options qui nous sont disponibles pour permettre à *Pachyderme* de survivre, et tandis que nous n'avons pas encore trouvé le chemin à suivre, nous ferons des ajustements pour réduire les coûts actuels. Une conclusion évidente est que les exemplaires imprimés de la revue ne sont pas rentables vu le nombre de lecteurs de la revue et que nous dépendrons de plus en plus de la mise en ligne de notre contenu - une tendance répandue pour la plupart des médias imprimés. Comme un début, nous avons rendu chaque article disponible pour téléchargement individuel (et par conséquent beaucoup plus petit) à partir de <http://pachydermjournal.org> dans une tentative de réduire le fardeau sur la largeur de bande insuffisante ou surtendue. Nous savons bien que pour beaucoup de lecteurs de *Pachyderme*, en particulier ceux en Afrique, l'accès à la connectivité adéquate de l'Internet reste un défi. Pour au moins ce numéro nous ferons de notre mieux pour fournir des copies imprimées à ceux qui n'ont pas l'accès mais il n'y a pas de garanties pour l'avenir et nous pouvons seulement espérer que la connectivité sera, en effet, rapidement améliorée sur tout le continent.

Nous sommes aussi heureux d'accueillir deux nouveaux membres au comité de rédaction - Kees Rookmaker et Debbie Gibson qui seront les éditeurs des sections rhinocéros et éléphants, respectivement. La prestation de leurs connaissances à cette tâche soutiendra le *Pachyderme* dans sa bonne place pendant que nous nous efforçons à continuer à améliorer le contenu de la revue.

## **La base de données de l'éléphant d'Afrique et d'Asie**

Le travail sur la nouvelle Base de Données de l'Éléphant d'Afrique et d'Asie (BDEAA) progresse extrêmement bien. Suite au développement d'une spécification fonctionnelle détaillée pour la nouvelle base de données, nous avons sélectionné un développeur de logiciel pour rendre notre vision une réalité. Le développeur a tenu des réunions très productives avec les membres du groupe de travail de GSEAF sur la révision des données et avec Simon Hedges, Co-président du Groupe de Spécialistes de l'Éléphant d'Asie en novembre et une version bêta de la base de données sera bientôt prête à être testée, et le lancement officiel anticipé vers la mi-2010. La nouvelle base de données basée sur le serveur aura une interface sur l'Internet pour que les utilisateurs puissent soumettre, demander et voir les données. Alors qu'on aura encore besoin de « corps chauds

will still need to be 'warm bodies' to verify data and prepare analyses, the new system will automate at least some of the tasks, allowing the African and Asian Elephant Specialist Groups to focus on providing updated analyses for use in decision-making.

## Human-elephant conflict

Building on the AfESG's vertical integration model and with the help of an FAO-funded consultant, Simon Anstey, we now have a design for a programmatic framework to help ameliorate human-elephant conflict in Tanzania and Mozambique. Funding and implementing this design will be a priority as we move forward into 2010.

The Human-Elephant Conflict Working Group, co-chaired by members Noah Sitati and Richard Hoare, had an opportunity to consider its future during our meeting in November. It goes without saying that new funding must be secured but I anticipate rejuvenation and innovative action as the Group further reflects on past experience and confronts the growing challenges posed to elephant conservation by increasing human-elephant conflict across the range.

## Illegal killing and ivory trade

### *Update on the CITES-MIKE and ETIS programmes*

I am extremely pleased to have both CITES-MIKE and ETIS continue to contribute to *Pachyderm*, as you will read in this issue. Both CITES-MIKE and ETIS held their Technical Advisory Group (TAG) meetings in Nairobi in December 2009. Although I was unable to attend, a number of AfESG members who also serve on the TAGs did attend, and it was reportedly a very productive three days. Just prior to the TAG meetings, AfESG member Russell Taylor facilitated an 'Efforts Workshop' for CITES-MIKE; his report on that workshop can also be found in this issue.

In the face of increasing reports of poaching in various parts of the elephant range, the findings of both these programmes, in addition to the knowledge coming in from researchers and practitioners on the ground, particularly in Central Africa, will be extremely important in motivating conservation action for the species. The AfESG will continue to work closely with both CITES-MIKE and ETIS to help ensure that the information reaches those who most need it and can put it to best use.

» pour vérifier les données et préparer des analyses, le nouveau système automatisera au moins quelques-unes des tâches, en permettant aux Groupes de Spécialistes de l'Éléphant d'Afrique et d'Asie de se concentrer à fournir des analyses mises à jour pour l'usage dans la prise de décisions.

## Conflit homme-éléphant

En se basant sur le modèle d'intégration verticale du GSEAf et avec l'aide d'un consultant financé par la FAO, Simon Anstey, nous avons maintenant le modèle d'un cadre programmatique visant à améliorer le conflit homme-éléphant en Tanzanie et au Mozambique. Le financement et la mise en pratique de ce modèle seront prioritaires pendant que nous avançons en 2010.

Le groupe de travail sur le conflit homme-éléphant, co-présidé par les membres Noah Sitati et Richard Hoare, a eu l'occasion d'examiner son avenir pendant notre réunion en novembre. Il va sans dire qu'il faut obtenir un nouveau financement mais j'anticipe un rajeunissement et une action innovatrice au fur et à mesure que le Groupe réfléchit aux expériences passées et qu'elle affronte les défis croissants posés à la conservation de l'éléphant par le conflit homme-éléphant à travers l'habitat.

## Abattage illégal et commerce de l'ivoire

### *Mises à jour sur les programmes de la CITES-MIKE et ETIS*

Je suis extrêmement heureuse que la CITES-MIKE et l'ETIS continuent à contribuer à *Pachyderm*, comme vous lirez dans cette publication. La CITES-MIKE et l'ETIS ont tenu leurs réunions du Groupe Consultatif Technique (GCT) à Nairobi en décembre 2009. Même si je ne pouvais pas y participer, plusieurs membres du GSEAf qui siègent aussi aux GCT y ont participé, et on a rapporté que c'était trois jours très productifs. Juste avant les réunions des GCT, Russell Taylor un membre du GSEAf, a facilité un « Atelier des Efforts » pour la CITES-MIKE; on peut aussi trouver son rapport sur cet atelier dans cette publication.

Face à des rapports croissants de braconnage dans plusieurs parties de l'habitat de l'éléphant, les conclusions de ces programmes, en plus des connaissances qui viennent des chercheurs et des praticiens sur le terrain, en particulier en Afrique Centrale, serviront à motiver l'action de la conservation de l'espèce. Le GSEAf continuera à travailler étroitement avec la CITES-MIKE et l'ETIS pour s'assurer que les informations atteignent ceux qui en ont le plus besoin et qui peuvent mieux les utiliser.

## **Updates on conservation and management strategies and action plans**

### *Central Africa*

There is broad-based agreement that Central Africa's elephants face a growing crisis. Like so many of the national parks of the sub-region, the 2005 Central African Elephant Conservation Strategy, which highlighted concerns about the escalating illegal ivory trade, sadly remains primarily a paper exercise. There has been no success in securing meaningful resources or serious political will in support of its implementation. Perhaps not surprisingly, therefore, there has been little success in efforts to curb the high levels of illegal killing of elephants, which is happening alongside the dramatic and often illegal exploitation of other resources in the region.

At our members' meeting in November, we worked hard to find a way forward and while there is potential for collaboration with IUCN's Forest Programme to examine the relationship between the illegal trade in ivory and timber, it is not clear what contribution we can make to the underlying situation. In fact, it is hard to see what tangible role a voluntary group of technical experts like the AfESG can play in realizing conservation outcomes in a sub-region where there is, in effect, such poor governance over the use of natural resources. Perhaps the outputs from our impending study of the elephant meat trade in Central Africa, which will be taking place in 2010, can help us to gain the attention of and garner support from those with the power to act.

### *Southern Africa*

The AfESG has been assisting the National Directorate of Conservation Areas in the development of the Mozambican Elephant Management Action Plan, which is now nearly completed. The process has involved broad consultation across the country and throughout governmental departments responsible for different facets of elephant management in the country.

### *West Africa*

Following the resignation of the Programme Officer for West Africa, and without funding to replace the position, the AfESG Secretariat's work

## **Mises à jour des stratégies de conservation et de gestion et les plans d'action**

### *L'Afrique centrale*

Il y a un large accord que les éléphants d'Afrique Centrale font face à une crise croissante. Comme beaucoup des parcs nationaux de la sous-région, la Stratégie de la Conservation de l'Éléphant d'Afrique Centrale de 2005 qui a mis en exergue les préoccupations concernant la flambée du commerce illégal de l'ivoire reste tristement avant tout un exercice sur papier. On n'a pas réussi à obtenir des ressources significatives ou à voir une volonté politique sérieuse en faveur de sa mise en œuvre. Ce n'est peut-être pas étonnant qu'il y a eu donc peu de succès dans les efforts de réprimer le niveau élevé d'abattage illégal des éléphants ce qui va de pair avec l'exploitation dramatique et souvent illégale d'autres ressources dans la région.

Lors de la réunion de nos membres en novembre, nous avons travaillé durement pour trouver une voie à suivre et tandis qu'il y a un potentiel pour la collaboration avec le Programme de Forêts de l'UICN pour examiner le rapport entre le commerce illégal de l'ivoire et du bois, il n'est pas clair quelle contribution nous pouvons faire à la situation sous-jacente. En fait, c'est difficile de voir quel rôle tangible un groupe volontaire d'experts techniques comme le GSEAf peut jouer pour réaliser des résultats de conservation dans une sous-région où il y a, en effet, la mauvaise gouvernance concernant l'usage des ressources naturelles. Peut-être les résultats de notre prochaine étude sur le commerce de la viande d'éléphant en Afrique Centrale qui aura lieu en 2010 peuvent nous aider à attirer l'attention et le soutien de ceux qui ont le pouvoir d'agir.

### *L'Afrique australe*

Le GSEAf a aidé la Direction Nationale des Aires de Conservation dans le développement du Plan d'Action de Gestion de l'Éléphant du Mozambique qui est maintenant presque complété. Le processus a impliqué une consultation générale dans tout le pays et parmi tous les départements gouvernementaux responsables des différents aspects de la gestion de l'éléphant dans le pays.

### *L'Afrique de l'Ouest*

Suite à la démission du Chargé de Programme pour l'Afrique de l'Ouest, et sans le financement pour remplacer le poste, le travail du Secrétariat du GSEAf en Afrique

in West Africa has slowed down significantly. However, our members in West Africa continue to work and collaborate to keep momentum going on the implementation of the West African Elephant Conservation Strategy. We are looking to see how we can continue providing support both to our members and to the co-ordination of the Strategy and Convention on Migratory Species Memorandum of Understanding.

### *East Africa*

At the request of the Range States of the sub-region, we continue to search for funding assistance for the development of an East African Elephant Conservation Strategy. As we have learned from our experience in West and Central Africa, a sub-regional strategy in and of itself cannot enhance elephant conservation; once written and adopted it requires ongoing support for co-ordination and implementation. At the national level, both Kenya and Tanzania are close to completing their national management plans. The AfESG participated in Kenya's final drafting workshop in September, and we continue to provide support to the drafters of the Tanzanian plan as and when our input is sought.

In the ever-challenging realm of African elephant conservation, there is always so much to do; we never truly seem to get ahead of the wave. Once again, we are faced with funding challenges just to keep our greatly reduced Secretariat afloat. Thankfully, the members' meeting recharged my batteries—the energies were vibrant and the commitment of the members palpable. We still have many important challenges ahead of us and I welcome input from any and all in charting the way forward—together.

de l'Ouest s'est ralenti considérablement. Cependant, nos membres en Afrique de l'Ouest continuent à travailler et à collaborer pour garder l'élan en faveur de la mise en œuvre de la Stratégie de Conservation de l'Éléphant d'Afrique de l'Ouest. Nous essayons de voir comment nous pouvons continuer à fournir le soutien à nos membres et à la coordination de la Stratégie et le Protocole d'Accord sur la Convention des Espèces Migratrices.

### *L'Afrique de l'Est*

A la demande des états de l'aire de distribution de la sous-région, nous continuons à chercher un financement pour le développement d'une Stratégie de Conservation de l'Éléphant d'Afrique de l'Est. Comme nous avons appris de notre expérience en Afrique de l'Ouest et en Afrique Centrale, une stratégie sous-régionale elle-même ne peut pas améliorer la conservation de l'éléphant; une fois écrite et adoptée, elle exige un soutien continu pour la coordination et la mise en œuvre. Au niveau national, le Kenya et la Tanzanie sont sur le point de compléter leurs plans nationaux de gestion. Le GSEAF a participé au séminaire de rédaction finale du Kenya en septembre, et nous continuons à fournir un soutien aux rédacteurs du plan tanzanien quand on cherche notre contribution.

Dans le domaine de la conservation de l'éléphant d'Afrique toujours plein de défis, il y a toujours beaucoup à faire; nous ne paraissions vraiment jamais être au devant de la vague. Encore une fois, nous faisons face aux défis de financement pour faire fonctionner notre Secrétariat très réduit. Heureusement, la réunion des membres a rechargé mes batteries - les énergies étaient vibrantes et l'engagement des membres palpable. Nous avons encore beaucoup de défis importants devant nous et je me réjouis des contributions de tout et chacun pour planifier ensemble la voie vers l'avenir.